

Boletín bibliográfico

BIBLIA Y TEOLOGÍA

CARDA PITARCH, J.M., *La revelación de Dios. Una realidad misteriosa que da sentido a la vida humana*. Sociedad de Educación Atenas, Madrid 1991, 307 pp., 2.100 pts.

Esta obra forma, junto con otras dos del autor ya publicadas (*La Iglesia de Cristo y El misterio de María*), una pequeña dogmática. El presente volumen comprende, en su brevedad, un tratado de Dios, una cristología, una antropología y una eclesiología. Los tratados están bien ligados con el tema de la revelación: revelación de Dios en el Antiguo Testamento, revelación por Cristo, respuesta del hombre y transmisión de la revelación en la Iglesia. Es breve y claro y al mismo tiempo bien actualizado, siguiendo la orientación del Vaticano II. - R. FRANCO.

CIRILO DE ALEJANDRIA, *¿Por qué Cristo es uno?* Introducción y notas de L. LEONE. Traducción del griego de S. GARCÍA-JALÓN (Biblioteca de Patrística 14). Ciudad Nueva, Madrid 1991, 136 pp., 1.450 pts.

Patriarca de Alejandría desde el 412, fecha en que sucede en el Patriarcado a su tío Teófilo, Cirilo Alejandrino (+444) desempeña un importante papel en la historia de la teología, sobre todo, desde que a partir del 429 se enfrenta con Nestorio, Patriarca de Constantinopla, en defensa de la maternidad divina de María. El tratado *¿Por qué Cristo es uno?* compuesto entre 434 y 437, se desarrolla en forma de diálogo, entre Cirilo y un amigo suyo que transmite las ideas de los adversarios, no sólo Nestorio, sino otros como Arrio, Apolinar y los grandes autores de la Escuela

Antioquena. El título de la obra ya está indicando que se trata de la cristología alejandrina frente a la antioquena, cuya terminología se discute ampliamente.- G.B.

CODINA, V., *Para comprender la eclesiología desde América Latina*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 1990, 132 pp., 1.250 pts.

Esta es una historia de la eclesiología hecha desde América Latina. Tras un estudio de la eclesiología bíblica, se van presentando los sucesivos modelos de Iglesia, desde la Iglesia misterio de los primeros siglos hasta el contenido en la "Lumen gentium". Aunque la realidad latinoamericana está presente desde que comienza la evangelización de aquel continente, el libro dedica un capítulo especial, el último, a estudiar la eclesiología latinoamericana de la liberación. Estamos ante una obra de madurez del autor, lo que se refleja en su capacidad de síntesis y en el ensamblaje perfecto que hace entre los fenómenos históricos y la correspondiente doctrina sobre la Iglesia. - I. CAMACHO.

COLA, S., *Perfiles de los Padres (Padres de la Iglesia 1)*. Ciudad Nueva, Madrid 1991, 170 p., 2.250 pts.

Lo característico de esta obra introductoria al conocimiento de los Padres es su estilo: agradable agilidad, casi periodística, en la presentación de dieciséis autores de la antigüedad cristiana desde Ignacio de Antioquía, a principios del siglo II, hasta Máximo el Confesor, a mediados del siglo VII. El autor ha sabido sintetizar periodísticamente el rasgo fundamental de cada uno de los autores reseñados en el epígrafe con que titula cada capítulo. Pero la obra tiene además otra carac-

terística: de cada autor se ofrecen algunos textos selectos bien engarzados con la presentación general del autor. La lectura de este libro puede estimular el deseo de ampliar el contacto con los Padres de la Iglesia. – G.B.

CONTRERAS, F., *El Señor de la vida. Lectura cristológica del Apocalipsis* (Biblioteca Estudios Bíblicos 76). Sígueme, Salamanca 1991, 383 pp., 1.600 pts.

No es éste un comentario del Apocalipsis: es, como dice el subtítulo una lectura cristológica de dicho libro. El autor quiere hacernos ver que en este último libro del Nuevo Testamento, el más difícil y misterioso, Cristo es el centro en cuanto Señor de la vida: él la posee de forma absoluta y la comunica generosamente. Para mostrar esto el autor ha seleccionado todos los textos y todos los temas cristológicos del Apocalipsis, fijándose sobre todo en los aspectos simbólicos. Una atención especial se presta a la figura del Cordero: a ella se dedican tres de los seis capítulos del libro. El contenido de la obra puede, pues, definirse como teología bíblica; su desarrollo revela una tarea paciente de lectura del texto y de confrontación con los mejores comentaristas, antiguos y modernos, del libro. – B.A.O.

DUPUIS, J., *Jesucristo al encuentro de las religiones* (Biblioteca de Teología 11). Paulinas, Madrid 1991, 363 pp., 1.900 pts.

En este volumen se profundiza, desde la óptica de la teología cristiana, en uno de los aspectos claves de la actual situación cultural: la necesidad de diálogo entre las grandes tradiciones religiosas del mundo, que el autor ha sentido vivamente como profesor de teología dogmática en Nueva Delhi. Su preocupación específica es cristológica. En la primera parte nos ofrece las diversas lecturas que el hinduismo hace de la figura de Jesucristo, finalizando con una reflexión bien documentada sobre la "teología cristiana de las religiones". En la segunda parte de la obra se enfrenta el autor a las grandes cuestiones

que surgen para la conciencia creyente cuando confiesa a Jesucristo, como único salvador de todos los hombres, en un mundo religiosamente plural. Acaba haciendo propuestas bien definidas para una teología del diálogo. Se trata de un libro interesante para un tema candente y abierto. – A. JIMÉNEZ ORTIZ.

GONZÁLEZ ECHEGARAY, J., *El Creciente Fértil y la Biblia*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 1991, 311 pp., 1.500 pts.

El "Creciente Fértil" es el espacio que se extiende a modo de media luna entre el Golfo Pérsico y la desembocadura del Nilo: corresponde al territorio donde se desarrolló la historia de Israel, en contacto con otras grandes culturas de la Antigüedad. El autor nos ofrece aquí una aproximación, escrita con seriedad pero con sencillez, a la geografía, la historia y la arqueología de esta zona. Será de gran utilidad al lector para comprender el contexto sociocultural de la mayoría de los textos bíblicos. – B.A.O.

GRANFIELD P., *Los límites del papado. Autoridad y autonomía en la Iglesia*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1991, 204 pp., 1.800 pts.

La obra comienza con un breve recuento de intervenciones papales que han tenido un eco especial en la opinión pública, especialmente en relación con teólogos. Pero luego se centra en dos temas complementarios: la definición del poder del papado y la determinación de su límites. Si aquél se califica de "total", las limitaciones viene luego de muchos frentes: de la colegialidad episcopal, de la autonomía de las iglesias locales, del "sensus fidelium", de la recepción de la enseñanza papal. Y no en último lugar del campo ecuménico, donde se ofrece una ocasión inmejorable para que la Iglesia católica muestre una voluntad eficaz de unidad mediante algún gesto de renuncia por parte del Papa. – B.A.O.

GRELOT, P., *Homilias sobre la Escritura en la época apostólica*, Herder, Barcelona 1991, 300 pp., 2.500 pts.

En su condición de escriturista Pierre Grelot se interesa aquí por el proceso de formación de los escritos del Nuevo Testamento, fijándose en el hecho de que la predicación en la Iglesia primitiva fue uno de los cauces a través de los cuales fueron tomando forma dichos escritos. Es más, en muchos de ellos pueden descubrirse como esquemas que sirvieron sin duda para la predicación. Arrancando de la predicación judía en la sinagoga (el entorno en que el cristianismo comenzó a difundirse), se estudian después los distintos bloques de libros del Nuevo Testamento, para terminar con un capítulo de síntesis ("De las homilías a la teología"). - B.A.O.

HERRÁN HERRÁN, L.M., *La mariología del Beato Alonso de Orozco*. Estudio Teológico de San Ildefonso, Toledo 1991, 216 pp.

Esta obra fue, en su origen, una tesis doctoral defendida en 1945. El autor ha creído de interés publicarla ahora por la actualidad del Beato Alonso de Orozco, agustino, que murió en 1591. La tesis sistematiza la mariología del autor, uno de los temas a los que más atendió, empleando para ello el esquema de la mariología del P. Narciso García Garcés, cuyo manual era muy utilizado en aquellos años. - B.A.O.

LAFONT, G., *Dios el tiempo y el ser* (Verdad e Imagen 117). Sígueme, Salamanca 1991, 374 pp., 1.700 pts.

Después de los libros que nos llegaron de Francia sobre Dios sin el ser o Dios con el ser, nos llega ahora la obra de este benedictino sobre Dios, el tiempo y el ser, con evidentes alusiones a Heidegger. Está concebida como la segunda parte de otra obra del mismo autor, publicada hace ya 20 años, sobre la posibilidad de conocer a Dios en Jesucristo. La obra actual se divide en tres partes. Las dos primeras están concebidas de forma dialéctica que, en alusión a la obra de Marcel Proust, se llaman: "El tiempo perdido" y "El tiempo reencontrado". Si el tiempo perdido es un análisis de la situación de nuestro tiempo,

el tiempo reencontrado lo es, naturalmente, en Jesucristo. La tercera parte, sobre antiguas y nuevas revelaciones del ser, vuelve a Heidegger, sobre todo a través de la obra central de E. Jünger *Dios misterio del mundo*. El autor termina su obra con una interesante apertura hacia la ética y la escatología. En la obra abundan los análisis interesantes, pero no se puede negar que algunas veces son demasiado prolijos, como reconoce el mismo autor (p. 224). Queda la impresión, como en otros libros recientes franceses sobre el tema, de que entre Heidegger, Lacan y los neoes-structuralistas se ha abierto paso un estilo sugerente e intrigante, pero se ha terminado con la célebre *clarté* francesa. - R. FRANCO.

OLIVAR, A., *La predicación cristiana antigua*. Herder, Barcelona 1991, 997 pp., 5.200 pts.

La predicación tiene una importancia primordial en el cristianismo, no sólo en cuanto que la homilía es parte central del culto divino, sino también porque en ella los Santos Padres hacen teología, que es dogma, moral, espiritualidad y exégesis. Todo ello, con profunda unidad. La introducción sitúa el lugar y función de la predicación en el cristianismo de la época patristica, el ámbito cronológico que se ha fijado el autor. Una larga primera parte (47-483) constituye una documentada historia de la predicación cristiana hasta el siglo VII, distribuida por épocas, regiones y autores. Bajo los epígrafes con que se titulan los tres capítulos de esta parte (los predicadores de lengua griega, de lenguas orientales, de lengua latina) se encuentra una completa patrología desde el enfoque monográfico de la predicación. Un estudio como el de esta primera parte requiere muchos años de lectura y reflexión. El P. Olivar, monje de Montserrat, ha ido gestando esta inmensa obra con muchos trabajos anteriores y con mucha lectura rumiada de las obras de los Padres. La segunda parte (487-960), más técnica, aborda problemas de la predicación antigua: terminología y clasificación de los sermones, situación concreta del sermón en la liturgia,

¿quién debe y puede predicar?, preparación e improvisación, duración y lugar del sermón, el auditorio y sus modos de comunicación con el predicador (desde los aplausos hasta las risas o el sueño), problemas de transmisión textual de los sermones, efectos y aplicación de la predicación. Esta segunda parte, supone también una prolongada gestación que ha ido dando lugar a múltiples publicaciones integradas ahora en esta obra magistral de iniciación al género homilético cristiano antiguo y que adquiere simultáneamente el rango de manual de consulta y de instrumento para la investigación. - C. GRANADO.

ORÍGENES, *Exhortación al martirio - Sobre la oración*. Introducción, traducción y notas por T.H. MARTÍN (Ichthys 12). Sígueme, Salamanca 1991, 159 pp., 800 pts.

Entre las pocas obras de Orígenes (+253/254) que se han conservado íntegras en griego, se encuentran las dos recogidas en este volumen con la cuidada traducción de T. H. Martín. En la *Exhortación al martirio* (del año 235) se expresa toda la mística martirial del alejandrino, hijo de padre mártir, que concebía la vida del cristiano como un perenne testimonio de la soberanía de Dios y una rendición total a su amor salvador. Cuando el año 202 su padre estaba en la cárcel, Orígenes le escribió esta nota: "No se te ocurra jamás cambiar de parecer por consideración a nosotros". Ese espíritu es el que late en su obra. Y él mismo moriría a causa de los tormentos sufridos en la cárcel. El *Tratado sobre la oración* es la primera reflexión teórica sobre el sentido y el valor de la oración cristiana con un comentario al Padre Nuestro y unas curiosas consideraciones sobre gestos, posturas que se han de mantener en la oración y que resultan de enorme actualidad. La introducción del editor informa de manera sucinta sobre la vida y obras de Orígenes. Importantes son las páginas que dedica a la espiritualidad origeniana. - G.B.

PIÑERO A. (Ed.), *Orígenes del cristianismo. Antecedentes y primeros pasos*. El Almendro,

Córdoba - Universidad Complutense, Madrid 1991, 476 pp.

El presente volumen recoge un curso de verano de la Universidad Complutense de 1989. En primer lugar, en torno a las ideas religiosas en el Mediterráneo a comienzos de nuestra era. La segunda parte analiza la evolución del cristianismo primitivo desde la idea del reino de Dios, el influjo de Pablo y los escritos joánicos. La evolución ideológica dentro del N.T. es la aportación de G. Puente Ojea; la reflexión sobre el canon testamentario es de Piñero. El estudio acaba con una reflexión sobre la pluralidad de enfoques y metodologías de este curso. Esa pluralidad, que a veces lleva a enfoques opuestos o difícilmente conciliables, es una de las riquezas de este libro. Nos muestra la pluralidad y complejidad del cristianismo primitivo, su contexto histórico y los avatares de su desarrollo. En este sentido contribuye a eliminar una concepción esencialista y ahistórica del cristianismo. Los estudios se leen con interés aunque lógicamente son de validez desigual en cuanto a fundamentación y sobre todo a interpretación. Pero ofrecen aportaciones sugerentes: dan que pensar. - J.A. ESTRADA.

SEGUNDO, J.L., *La historia perdida y recuperada de Jesús de Nazaret. De los Sinópticos a Pablo* (Presencia Teológica 65). Sal Terrae, Santander 1991, 676 pp., 2.915 pts.

El autor, jesuita uruguayo y uno de los más significativos representantes de la teología de la liberación, quiere dialogar en esta extensa obra con los ateos, al menos potenciales, sobre el significado de Jesús de Nazaret. Y además concibe esta tarea como un medio pertinente para que el cristiano, evitando lugares comunes y verdades a medias, se aproxime también con sentido a Jesús. En el título se insinúa ya la estructura del libro: la primera parte trata de la "historia perdida" de Jesús antes y después de Pascua con los temas del Reino de Dios, opción por los pobres y pecadores, el conflicto, la muerte y la resurrección. El autor aprovecha la ocasión

para aclarar ciertas extrañezas que provocaron afirmaciones suyas publicadas anteriormente y recogidas en esta obra (pp. 346-367). En la segunda parte nos ofrece su propia interpretación de la cristología paulina, que la considera como una traducción del significado de Jesús, que intenta responder a la pregunta sobre la relación entre la historia y la escatología en el mensaje y en la vida de Jesús. Obra interesante, aunque limitada y condicionada por su propia perspectiva, que puede ofrecer nuevos estímulos para continuar la inacabable tarea de hacer presente y eficaz el significado definitivo de Jesucristo en cada momento histórico. - A. JIMÉNEZ ORTIZ.

Textos Cristianos Primitivos, Documentos - Martirios. Edición preparada por T.H. MARTÍN (Ichthys 11). Sígueme, Salamanca 1991, 229 pp., 1.100 pts.

Los textos del cristianismo antiguo en las diferentes ediciones que están apareciendo en España son siempre bien recibidas y habría que alentar a las editoriales españolas a que se lanzaran de lleno a la laudable tarea de poner en manos de los lectores la posibilidad de beber en las propias fuentes. El volumen recoge en su primera parte de "Documentos": la Didajé o Doctrina de los Doce Apóstoles, la Carta primera de Clemente a los Corintios, las Cartas de san Ignacio de Antioquía, la Carta de san Policarpo a los filipenses, la Carta de Bernabé; el Discurso a Diogneto, la homilía sobre la Pascua de Melitón de Sardes y dos fragmentos de san Justino sobre el bautismo y la eucaristía de su I Apología. En la segunda parte del volumen se recogen entre los "Martirios": el de san Policarpo de Esmirna el documento sobre los mártires de Lyon, el martirio de san Justino y compañeros, el de los santos escilitanos, el de las santas Perpetua, Felícitas y compañeros, el de san Cipriano, el del obispo san Fructuoso y la obra de Tertuliano "Exhortación a los mártires". - G.B.

VIELHAUER, P., *Historia de la literatura cristiana primitiva* (Biblioteca de Estudios

Bíblicos 72). Sígueme, Salamanca 1991, 865 pp., 3.800 pts.

En 1988 publicó la editorial Sígueme la *Introducción al Nuevo Testamento* de H. KÖSTER, que es la primera parte de este excelente y actualizado manual introductorio al Nuevo Testamento. Ahora con la misma cuidada edición sale a la luz esta historia de la literatura cristiana primitiva, traducida de la tercera edición alemana. Esta historia no se reduce a los escritos canónicos, sino que recoge también evangelios y hechos apócrifos y algunos escritos de los padres apostólicos. Empieza recogiendo las fórmulas preliterarias: confesiones de fe, homologías, fórmulas kerigmáticas, textos litúrgicos, cantos, etc. En el estudio de los diversos géneros (cartas, evangelios...) presta una especial atención al análisis literario. El libro es ante todo un manual de consulta, que pretende poner al corriente al lector de la situación actual de la discusión en torno a los problemas que presentan los escritos, como son: su autenticidad, unidad, fecha de composición, etc. A los lectores no especialistas les puede sorprender las fechas tardías que atribuye a determinados escritos del Nuevo Testamento como, por ejemplo, las epístolas pastorales del corpus paulino, que sitúa hacia el año 130. Pero hay que reconocer que el autor se limita a poner las razones que pueden llevar a esa datación tardía y, en todo caso, él se inclina a esa fecha, aunque no la da como segura y da su razones, que son discutibles. La presentación de la obra en castellano está muy bien cuidada, como acostumbra Sígueme, y los textos griegos están impresos en excelentes caracteres. La literatura sobre cada tema, que es ya de por sí rica y no limitada al mundo de habla alemana, ha sido enriquecida en esta edición por aportaciones de libros asequibles en español. La lista de abreviaturas está tomada del original alemán, pero tal vez en el español se podía haber puesto una un poco más amplia. En la bibliografía castellana se puede echar de menos algún autor, pero no todo es posible.- R. FRANCO.

VIGIL, J.M. (Ed.), *La opción por los pobres* (Presencia Teológica 64). Sal Terrae, Santander 1991, 165 pp.

José M^a Vigil ha reunido aquí un interesante plantel de especialistas (Boff, Casaldáliga, Codina, Girardi, Lois, Nolan, Pixley, Sobrino) con pequeñas aportaciones sobre lo que significa hoy la opción por los pobres, aportaciones que en algunos casos son entrevistas con los respectivos autores. La obra comienza con una síntesis doctrinal muy bien esquematizada (J. Lois) y termina con unas conclusiones, que resumen las diversas aportaciones, y con unas orientaciones pedagógicas para el uso del libro (ambas de J.M. Vigil). Nota común a todos los autores en un cierto radicalismo en sus planteamientos. — I. CAMACHO.

ÉTICA Y MORAL

PIEPER, A., *Ética y moral. Una introducción a la filosofía práctica*. Crítica, Barcelona 1991, 252 pp.

La ética es la ciencia de la acción moral. No sustituye a la decisión personal, pero ofrece caminos para que el individuo pueda ser él mismo. Estas ideas básicas son las que desarrolla este libro, que tiene un enfoque eminentemente pedagógico, ya que su origen fue un curso preparado para la Universidad a Distancia de La Haya. El campo de la ética, su método propio, su finalidad: he ahí los tres objetivos que se propone desarrollar el autor. Lo hace siempre guardando el equilibrio entre lo sistemático y lo histórico. — I. CAMACHO.

RODRÍGUEZ LUÑO, A., *Ética general*. Eunsa, Pamplona 1991, 342 pp., 2.100 pts.

El autor, ya conocido por otros escritos suyos sobre ética, presenta este nuevo manual. Una introducción a la ética filosófica para situarla en relación con otras disciplinas; el estudio del sujeto moral, como origen y fundamento de la acción voluntaria y libre; el orden moral, descubierto a través del dinamismo humano hacia la felicidad; y la realización de este orden moral con las virtudes y el cono-

cimiento y criterios de valoración de las acciones humanas forman los núcleos fundamentales de la obra. Estilo sencillo, pedagógico e inteligible, aunque habrá puntos en los que no todos estarán de acuerdo. — E. LÓPEZ AZPITARTE.

VIDAL, M., *Diez años de teología moral. La temática moral en las revistas en el decenio 1980-1989*. Instituto Superior de Ciencias Morales, Madrid 1990, 258 pp.

Desde 1982 ha venido publicando el autor cada año esta bibliografía moral en la revista *Moralia*. Ahora la ha completado para abarcar el decenio completo, aunque manteniendo el criterio de ceñirse a las revistas y excluir los libros. Son en total 4.974 títulos, ordenados temáticamente y, dentro de cada tema, por años. Una breve presentación expone, además de los criterios seguidos en la elaboración de la obra, las claves para entender la situación de la moral en los 80 y para valorar en su justo alcance la crisis de la moral de que muchas veces se habla. — I. CAMACHO.

IGLESIA

CENALMOR, C., *La ley fundamental de la Iglesia. Historia y análisis de un proyecto legislativo*. Eunsa, Pamplona 1991, 526 pp., 5.900 pts.

La historia, las distintas etapas y el análisis del proyecto de ley constitucional de la Iglesia que planteó Pablo VI en 1965 son el objeto de este volumen. Centrado en un análisis canónico, aunque con indicación de algunas de sus implicaciones teológicas, sobre todo eclesiológicas, se estudian las diversas fases de redacción de este proyecto de documento, así como las críticas y objeciones que se le fueron haciendo y que acabaron dejando inconcluso el proceso de redacción. Aunque se trata de un proyecto que no llegó a ver la luz, a través de él conocemos los diversos enfoques de la reflexión teológica posconciliar, lo que arroja luz sobre algunos elementos del actual Código de

Derecho Canónico. La información, sucinta pero bien fundamentada, está al mismo tiempo integrada en una visión de conjunto que permite seguir las líneas generales de la discusión jurídica y teológica. En resumen un buen estudio sobre un tema interesante de la época posconciliar. - A. SÁNCHEZ.

La fe de un pueblo. Historia de una comunidad cristiana en El Salvador. El Almendro, Córdoba 1991, 118 pp.

Para conmemorar el segundo aniversario del asesinato de los jesuitas de El Salvador se publica esta historia concluida diez años antes: la historia de una comunidad cristiana de San Salvador entre 1970 y 1980, año del asesinato de Mr. Romero. Su autor es un sacerdote europeo que acompañó a esta comunidad, pero que al final tuvo que exiliarse a Europa.- F.L.

GIRARDI, G., *La túnica rasgada. La identidad cristiana, hoy, entre liberación y restauración* (Presencia Teológica 62). Sal Terrae, Santander 1991, 485 pp., 2.400 pts.

Giulio Girardi aborda en este libro un tema central para la Iglesia hoy: cómo definir la identidad cristiana. Cree descubrir dos interpretaciones divergentes de ésta: la restauracionista y la liberadora. La primera, de clara orientación eclesiocéntrica, está representada de forma paradigmática por Juan Pablo II, profundamente tributario del catolicismo polaco; la segunda, antropocéntrica, tiene su principal exponente en la teología de la liberación. El Concilio supuso una apertura a esta segunda dirección, pero no de forma excluyente, dada la tradición anterior de eclesiocentrismo e incomunicabilidad con el mundo. La "Centesimus annus" (a la que se dedica un capítulo, que ha sido añadido a la versión castellana de esta obra) es buena muestra de esta postura eclesiocéntrica, en la que la Iglesia se presenta como indispensable para hacer al capitalismo aceptable hoy. En resumen, un libro complejo, nada superficial, aunque quizás exagerado en su afán de con-

traposición irreductible de dos modelos de entender la identidad cristiana: habrá que tenerlo en cuenta, y dará pie para muchos debates. - I. CAMACHO.

GONZÁLEZ-BALADO, J.L., *Padre Llanos. Un jesuita en el suburbio.* Temas de Hoy, Madrid 1991, 342 pp., 1.750 pts.

Esta semblanza del P. Llanos tiene el atractivo de presentar de manera ágil y viva su figura tal y como fue: apasionado, vehemente, radical, enamorado de Jesucristo y militante de todo lo que, en relación con su fe, le pareció de una valía especial. Su persona tiene un alto valor profético en la España de la postguerra, como intento serio de encarnarse entre los más marginados de la sociedad. Como persona que profesó el nacional-socialismo y se desengañó profundamente de él, arrastra consigo una gran porción de la historia más reciente de la iglesia española y de la misma España. - A. NAVAS.

PRONZATO, A., *Palabra de Dios. Comentario a las tres lecturas del domingo. Ciclo C* (Nueva Alianza 120). Sígueme, Salamanca 1991, 272 pp.

Ya apareció en castellano el volumen correspondiente al Ciclo B. Este sigue la misma orientación: no quiere ser una receta ni un sermionario, sino una invitación a profundizar en la Palabra de Dios. Los comentarios son breves y centran la atención en las claves de las tres lecturas de cada domingo. En este sentido son un versión más sencilla de los anteriores tres volúmenes *El pan del domingo*. - B.A.O.

RAVASI, G., *El agua y la luz. Comentario al leccionario bíblico del bautismo* (Ritos y Símbolos 27). Sal Terrae, Santander 1991, 164 pp.

RAVASI, G., *La vid y el olivo. Comentario al leccionario bíblico del matrimonio* (Ritos y Símbolos 28). Sal Terrae, Santander 1991, 136 pp.

Estamos ante un instrumento de trabajo que será de gran utilidad pastoral. El autor comenta una a una las diferentes lecturas de ambos leccionarios. Y lo hace con la intención de descubrir en cada uno de ellos la teología de los respectivos sacramentos. No es, por consiguiente, una mera exégesis de textos, hecha con independencia de su uso litúrgico. Su lectura servirá no sólo para la preparación esporádica de una celebración, sino para una profundización detenida en la teología del sacramento asequible a los padres o a los novios. - B.A.O.

RIBES, P., *Parábolas y fábulas para el hombre moderno*. Paulinas, Madrid 1990, 183 pp.

El subtítulo del libro dice así: *30 textos para animadores de grupos o simplemente para ocio de lectores enamorados de los "vuelos de fantasía"*. Las parábolas están divididas en tres grupos, según la temática a la que están dedicadas: valores religiosos, valores personales, valores sociales. Cada uno de los capítulos contiene: una parábola, mensajes de la parábola, ideas y aplicaciones de la parábola, referencias a textos bíblicos relacionados con ideas de la parábola. Todo ello va precedido de una breve explicación de las posibles utilidades del material que se ofrece. - A. NAVAS.

SEBASTIÁN AGUILAR, F., *Nueva evangelización. Fe, cultura y política en la España de hoy*. Encuentro, Madrid 1991, 302 pp.

Partiendo del proyecto de una nueva evangelización, lanzado por Juan Pablo II para toda la Iglesia, y movido tanto por la percepción personal de la realidad española como por sus preocupaciones pastorales, D. Fernando Sebastián traza en este libro las líneas de lo que debería ser la vida y la actividad de la Iglesia, de la Iglesia local y de la parroquia, de los sacerdotes y de los religiosos, de los laicos y de los intelectuales, etc. Especial atención presta a la presencia de los católicos en la vida pública y en la política, sin excluir las asociaciones de explícita inspiración

cristiana. El libro tiene un cierto tono polémico, sobre todo ante quienes cuestionan algunos de los últimos documentos del episcopado español. Y hay un punto en él que suscitará sin duda un amplio debate: la forma de entender la nueva evangelización como evangelización de la cultura. - I. CAMACHO.

LITURGIA Y PASTORAL

SAMPEDRO FORNER, J.C., *Un camino en cuatro etapas. Plan de formación cristiana siguiendo los evangelios*. Aguaclara, Alicante, s.i.f., 2 vols., 270 + 343 pp.

Las cuatro etapas son los cuatro evangelios. El temario comprende una docena de temas para cada evangelio, donde se pretende ofrecer lo más esencial de cada uno: en Mc, la persona de Jesús; en Mt, su comunidad; en Lc, el carácter misionero de esa comunidad; en Jn, la dimensión simbólica y sacramental. El texto es asequible y pretende proyectar el mensaje evangélico sobre la vida del lector, ofreciendo para ello guiones de trabajo en grupo según el esquema de ver-juzgar-actuar. - B.A.O.

YNARAJA, P.-J., *Nuevas parábolas* (Pedal 217). Sígueme, Salamanca 1991, 178 pp., 600 pts.

Pedro-José Ynaraja siente la necesidad de adaptar el género de las parábolas al mundo actual. No porque pretenda enmendarle la plana a Jesús, sino porque está convencido de que si hubiera vivido en nuestro mundo habría aprovechado muchas cosas que no pudo aprovechar en el suyo, por no existir entonces. Es un intento original de poner el Evangelio al alcance de la mano, convirtiendo en emblemas de un mensaje a realidades que tienen carta de ciudadanía en nuestra generación y que tienen la virtualidad de poder ser vehículos de transmisión de la fe. Sirvan algunos títulos para ilustrar el contenido: "El freno de la moto", "Los agujeros negros", "El entrenador", "La jubilación". - A. NAVAS.

ESPIRITUALIDAD

MELLO, A., *Una llamada al amor. Consciencia-libertad-felicidad* (El Pozo de Siquem 49). Sal Terrae, Santander 1991, 131 pp., 585 pts.

Anthony de Mello dejó estas meditaciones sin publicar, y lo ha hecho por él su compañero jesuita Joseph Mattam. Este último tiene razón cuando advierte que pueden no gustar, y no es porque el texto no valga la pena, que la vale y mucho. Es que estas meditaciones toman pie de la Escritura, no para una exégesis del texto, sino como pretexto para exponer lo que siente Anthony de Mello sobre la libertad y la felicidad, y sobre el valor de la consciencia (advertencia consciente refleja del propio ser y del ser ajeno) como instrumento para que florezcan en la persona. El texto está presentado con una notable ausencia de historietas o narraciones, en contraste con la mayoría de sus obras; pero será de gran utilidad para quien no quiera estarse engañando perennemente en lo que más importa: vivir a fondo, libre y feliz, la propia vida. A. NAVAS.

ROUGIER, S., *...Porque el amor viene de Dios* (El Pozo de Siquem 48). Sal Terrae, Santander 1991, 151 pp., 690 pts.

Stan Rougier habla en esta obra sobre el amor de Dios, empezando por buscar las convergencias con todos los creyentes del mundo, particularmente con el hinduismo, budismo Zen, judaísmo e islamismo. En este contacto sabe mostrar los elementos que nos acercan más que los que nos separan. Luego entra a fondo en la revelación del amor que Dios nos tiene, basándose en el Evangelio, pero sin renunciar a alusiones que muestren la raíz que todas las creencias tienen en el único Dios. Aborda también el problema del mal en el mundo, en un intento de aceptación desde el punto de vista de Jesús. La última parte del texto se centra en la Eucaristía como escaparate del amor de Dios, en las Bienaventuranzas como realidades en perso-

nas que nos muestran la acción divina, y en María como paradigma de todo lo mejor contenido en la forma cristiana de entender el amor que Dios nos tiene. - A. NAVAS.

FILOSOFÍA

ANGELELLI, I. - D'ORS, A. (Eds.), *Estudios de historia de la lógica. Actas del II Simposio de Historia de la Lógica. Universidad de Navarra*. Eunate, Pamplona 1990, 592 pp.

La historiografía lógica comenzó por lo menos en el siglo XVIII, pero ha conocido un fuerte impulso a partir de los años 60 de nuestro siglo. Muestra de ello es este simposio internacional, en el que se reunieron especialistas de todo el mundo para trabajar en torno a las 20 aportaciones que se reúnen en este volumen. Sin duda estos estudios son para especialistas. Además conviene advertir al lector potencial que la mayoría de ellos están en inglés.- F.L.

APEL K. - CORTINA, A. - ZAN, J. - MICHELINI, D. (Eds.), *Ética comunicativa y democracia*. Crítica, Barcelona 1991, 344 pp., 2.440 pts.

Este volumen recoge las aportaciones de un encuentro hispano-argentino-alemán. La primera parte se centra en la ética comunicativa y recoge excelentes aportaciones, como las del mismo Apel, donde se plantea una moral posconvencional y se critican las alternativas del pensamiento débil, del neoaristotelismo, y el giro lingüístico-hermenéutico de base heideggeriana-nietzscheana, así como las aportaciones de Rorty. Destaca la aportación de W. Kuhlmann sobre la fundamentación de la ética del discurso, la de A. Honneth sobre el concepto implícito de justicia en la ética procedimental apeliana y la defensa del disenso a cargo de J. Muguerza. Completan el estudio las reflexiones de A. Wellmer sobre Derecho Natural y razón práctica, las de J. Habermas sobre justicia y solidaridad, las de J.L. Aranguren sobre ética y democracia, las de ética política de A.

Cortina, las de V. Camps sobre democracia y conflicto. También hay que mencionar las aportaciones de los autores argentinos R. Maliandi, Julio de Zan y D. Michelini. La pluralidad e importancia de los autores es innegable. Limita la obra el que los estudios de autores alemanes hayan sido ya publicados, aunque no en español. Las reflexiones sobre la ética comunicativa están más logradas que las que se centran en el concepto de democracia. De todos modos, este volumen ofrece un excelente panorama de los problemas implicados en la ética de Apel y Habermas, así como de los nuevos horizontes que se abren desde su intento de fundamentación ética.- J.A. ESTRADA.

CALVO MARTÍNEZ, T.- AVILA CRESPO, R. (Eds.), *Paul Ricoeur: los caminos de la interpretación*. Anthropos, Barcelona 1991, 447 pp., 2.850 pts.

Este volumen recoge las ponencias y comunicaciones del simposio internacional sobre P. Ricoeur organizado por el Departamento de Filosofía de la Universidad de Granada. Las diversas ponencias ofrecen un panorama general de su pensamiento y van seguidas de una respuesta comentario a cargo del mismo Ricoeur. La variedad de las ponencias, la riqueza del diálogo con Ricoeur y de su misma ponencia ("Autocomprensión e historia") y la altura general del debate hacen de este volumen una excelente introducción y síntesis a la filosofía ricoeuriana. Una síntesis biográfica y bibliográfica complementa esta excelente panorámica de uno de los pensadores más ricos de hoy. - J.A. ESTRADA.

DÍAZ SALAZAR, R., *El proyecto de Gramsci*. Anthropos, Barcelona 1991, 510 pp., 2.795 pts.

Dentro del marxismo occidental, Gramsci siempre ha ocupado un puesto especial por la importancia singular que concede a la religión, a sus tradiciones e instituciones, dentro de la sociedad civil. Es difícil encontrar un autor marxista que haya dedicado más es-

fuerzo al análisis del fenómeno religioso, de sus funciones sociales y de su enraizamiento popular. Por otra parte, apenas si hay estudios en español y menos en España sobre su pensamiento. Esta es la laguna que viene a cubrir este excelente estudio de Díaz Salazar. La crítica marxista de la religión, la correlación de la religión del pueblo y las ideologías populares, el concepto de hegemonía en la sociedad civil y el papel hegemónico del cristianismo en las diversas fases de la historia, las relaciones Iglesia-Estado y los problemas que plantea el cristianismo liberador al marxismo, y en concreto a la teoría de Gramsci, son algunos de los capítulos de esta exposición. Se trata de un estudio denso y bien fundamentado, a mi juicio uno de los más completos y actualizados, en el que echamos de menos un índice de autores y materias, que acompañen a la rica selección bibliográfica y a las notas de cada capítulo.- J. A. ESTRADA.

DUQUE, F. (Ed.), *Heidegger: la voz de tiempos sombríos*. Ediciones del Serbal, Barcelona 1991, 208 pp., 2.400 pts.

Este volumen colectivo, precedido por un prólogo de José Luis Aranguren, nos ofrece un excelente estudio de Pedro Cerezo sobre el concepto de existencia ética y ética originaria en Heidegger, sendos trabajos sobre la vecindad de Heidegger al nacional-socialismo desde sus posturas filosóficas a cargo de Félix Duque y de Arturo Leyte, y unas reflexiones finales de Patricio Peñalver que insiste en las raíces ontológicas del decisionismo del ser como lo que prepara ya desde *Ser y tiempo* la evolución política posterior. Por su parte, Ramón Rodríguez plantea el carácter epocal de la ontología como hermenéutica de la facticidad. El común denominador de estos estudios es el irracionalismo subyacente a la filosofía del ser. Cerezo, por su parte, intenta asimilar las críticas a Heidegger y al mismo tiempo defender su proyecto como susceptible de una ampliación ética. El conjunto de los estudios ofrece una visión rica y penetrante en el filosofar heideggeriano y es

buena muestra del influjo y la actualidad de Heidegger en el debate filosófico actual.-
J.A. ESTRADA

MENDELSSOHN, M., *Jerusalem o Acerca del poder religioso y judaísmo*. Introducción, traducción y notas de J. MONTER PÉREZ. Anthropos - Ministerio Educación y Ciencia, Barcelona 1991, 281 pp., 1.855 pts.

Con una excelente labor complementaria de José Monter Perez, se nos ofrece aquí un texto clásico de finales del siglo XVIII, en edición bilingüe, que pertenece tanto a la filosofía política de la Ilustración como a la filosofía de la religión. El judaísmo y la Ilustración son los dos elementos de la reflexión de Mendelssohn que anticipa la crítica política a la religión del siglo XIX y que constituye una de las obras clásicas del pensamiento filosófico ilustrado. Hay que saludar el intento editorial de hacer accesibles en lengua española textos clásicos de importancia para la filosofía y de los que no existe ninguna traducción o es de difícil acceso.-
J.A. ESTRADA.

MIRANDA, J.P., *La revolución de la razón. El mito de la ciencia empírica* (Hermeneia 33). Sígueme, Salamanca 1991, 382 pp. 1600 pts.

Ediciones Sígueme han publicado ya otras tres obras del autor: *Marx y la Biblia* (1972), *El Ser y el Mesías* (1973) y *Apelo a la razón* (1988). Dentro de la línea más filosófica de esta última, que es una crítica del positivismo, se sitúa esta, que lo es de la ciencia empírica, con lo que, al parecer, vuelve sobre el mismo tema. En realidad se trata de una interpretación de Hegel (p. 44s) como defensor de la verdadera ciencia. Porque la verdadera ciencia es la filosofía y por cierto en el único sentido en el que las otras disciplinas pueden ser ciencia (p. 35) Ciencia, filosofía, verdad, razón, demostración son los términos entre los que se mueve esta apasionada apología de la razón y de la verdad por el único camino racional que lleva a la verdad: el de la demostración, no empírica, naturalmente,

sino filosófica. Tanto es así que considera que la única manera de interpretar a Hegel es dar más importancia a la demostración que a la interpretación (p. 45). En nuestra época, indudablemente escéptica, pero donde muchos grandes científicos han aprendido la difícil virtud de la modestia intelectual, el optimismo racionalista del autor puede resultar, en ocasiones, ingenuo e, incluso, injustamente agresivo. En sus referencias teológicas su preferencia por Hegel le lleva, legítimamente, a defenderlo de la acusación de ateísmo o panteísmo, pero le lleva también a afirmaciones tan absolutas y genéricas como "ni los físicos ni el ínclito sentido común han caído en la cuenta de que el único sentido posible de la palabra distinción es el que Hegel expone y defiende. Y exactamente lo mismo ha sucedido con las palabras identidad e individualidad" (p. 171). Estas afirmaciones tan genéricas abundan demasiado en un libro que pretende ser una apología de la búsqueda de la verdad por la demostración racional y no por la autoridad. Eso no quita que en muchas ocasiones tenga razón en su crítica de otras afirmaciones igualmente genéricas de determinados científicos. - R. FRANCO.

RICOEUR, P., *Historia y verdad*. Encuentro, Madrid 1990, 318 pp., 2.900 pts.

Esta versión está hecha sobre la tercera edición del original francés, con las nuevas aportaciones que enriquecen esa edición, y recoge algunos de los escritos más conocidos de P. Ricoeur. La hermenéutica y la filosofía de la historia ocupan la primera parte de estos estudios, mientras que la segunda parte se centra en la acción histórica para analizar la palabra y la praxis, la cuestión del poder, la fuerza de la afirmación y el personalismo de Mounier. Se trata de un conjunto heterogéneo de estudios en los que, sin embargo, aparecen los temas claves del filosofar ricoeuriano: la temporalidad y la historicidad, la fenomenología hermenéutica, la atención al texto y al lenguaje, la importancia del símbolo y de la metáfora, etc. Siempre aparece también en ellos la preocupación religiosa y

el intento de poner las bases de una reflexión ética en correspondencia a su epistemología y ontología. Dado que se trata de una de sus obras más conocidas hay que saludar su aparición en español con una buena traducción a cargo de A. Ortiz García. - J.A. ESTRADA.

HISTORIA

BANACLOCHE, J., *Gobierno y sociedad indios. América mestiza*. SM, Madrid 1991, 73 pp.

Dentro de una colección denominada "El gran encuentro", patrocinada por la Sociedad Estatal Quinto Centenario, aparece este volumen, que es casi un folleto, muy bien presentado, con claras intenciones pedagógicas, utilizable preferentemente en centros de enseñanza general básica o media. También sirven para aportar datos básicos orientadores a personas no muy impuestas en el tema. - A. NAVAS.

BURUNAT, I., *Catalunya i Sant Ignasi*. Claret, Barcelona 1991, 194 pp., 1.400 pts.

Dentro del Quinto Centenario del nacimiento de San Ignacio de Loyola aparece este volumen sobre Cataluña y San Ignacio, que está bien realizado y presentado, y cuyo único defecto de bulto es no haberlo traducido al castellano, ya que en el resto de España su utilidad será nula fuera de los círculos de la Compañía de Jesús. - A. NAVAS.

CALVO POYATO, J., *Carlos II el Hechizado y su época*. Planeta, Barcelona 1991, 230 pp.

Dentro de la colección "Memoria de la Historia" le toca ahora el turno a un monarca y a una época de España, que han quedado como ejemplo de desmoronamiento y de descomposición de una sociedad. La ignorancia, la superstición y las supercherías tuvieron su lugar hasta extremos que hoy nos parecen difícilmente concebibles. Situaciones como las que se vivieron en este reinado propiciaron la reacción posterior en sentido muy diverso a los valores entonces vigentes. El

estilo se ajusta al relato histórico novelado, propio de la colección. - A. NAVAS.

CAPDEFERRO, M., *Otra historia de Cataluña*, Acervo, Barcelona 1990, 2ª edición, 639 pp.

Esta historia de Cataluña pretende bucear en la historia al margen de planteamientos nacionalistas o antinacionalistas. El autor se plantea una relación "verdadera" de los hechos pasados y, aunque en historia no es posible eliminar nunca la subjetividad de quien la aborda, el resultado puede considerarse equilibrado, intentando ceñirse a las fuentes y a lo que ellas dan de sí, como todo buen historiador debe hacer. El estilo sintético no elimina el análisis de las causas más sobresalientes de los acontecimientos históricos. - A. NAVAS.

CRUZ CRUZ, J., *La barbarie de la reflexión. Idea de la historia en Vico*. Eunsa, Pamplona 1991, 327 pp., 1.500 pts.

El estudio que se nos ofrece intenta dar a conocer las teorías del napolitano G. B. Vico, especialmente en su obra *Scienza Nuova*, con la que pretendió hacer de la historia una ciencia más exacta incluso que la física o las matemáticas. Vico estaba convencido de que, al ser la historia producto de las facultades cognitivas y volitivas humanas, conociendo bien éstas sería posible descifrar los arcanos del pasado. - A. NAVAS.

DAWSON, C., *Los orígenes de Europa*. Rialp, Madrid 1991, 316 pp., 1.850 pts.

Libro a caballo entre la historia propiamente dicha y la filosofía de la historia, gustará menos a los historiadores y más a los filósofos o ensayistas por lo sugerente de sus proposiciones. Considerando a Europa como una entidad casi con alma, el autor intenta descubrir cuáles son las raíces que han posibilitado su existencia y su influencia. Piensa en Europa como dueña de un destino, del que estaría por el momento (momento de la redacción de su obra en el año 1932) alejada,

y cree que sus reflexiones podrán ayudarla a encontrar la brújula perdida.- A. NAVAS.

DÍAZ HERNÁNDEZ, R., *Origen geográfico de la actual población de las Palmas de Gran Canaria*. Caja Insular de Ahorros de Canarias, Las Palmas de Gran Canaria 1990, 469 pp., 3.000 pts.

Este trabajo se enmarca dentro de la Geografía de la Población con una perspectiva clara de Geografía Social. Se trata de un estudio sobre la inmigración interior y exterior en la ciudad de Las Palmas de Gran Canaria. Utiliza toda la información cuantitativa disponible en el INE y otros organismos oficiales y, en segundo lugar, los datos de una encuesta por muestreo aleatorio que le permite estudiar todos los parámetros sociales, económicos y culturales de los inmigrantes según la procedencia y el origen.- C.B.

Europa en crisis, 1919-1939. Pablo Iglesias, Madrid 1991, 346 pp., 2.500 pts.

Este volumen contiene las ponencias y comentarios que se presentaron en el seminario *Europa en crisis*, organizado por la fundación Pablo Iglesias, entre enero y marzo de 1990. Una serie de expertos fueron invitados a explicar la situación de Europa entre la primera guerra mundial y la segunda. Como novedad en este tipo de trabajos, a las ponencias se yuxtaponen comentarios, que intentan sacar consecuencias de ellas o plantear nuevos interrogantes.- A. NAVAS.

GOÑI GAZTAMBIDE, J., *Historia de los obispos de Pamplona*. Vol VII: *Siglo XVIII*. Eunsa, Pamplona 1989, 652 pp.

GOÑI GAZTAMBIDE, J., *Historia de los obispos de Pamplona*. Vol VIII: *Siglo XVIII*. Eunsa, Pamplona 1989, 461 pp.

Continúa adelante esta historia de los obispos de Pamplona con estos dos nuevos volúmenes dedicados al siglo XVIII, con epígrafes de "Bajo el absolutismo borbónico" y "Bajo el despotismo ministerial". Su contribución a la historia de España y de la Iglesia es induda-

ble, por las inevitables conexiones de los obispos de una diócesis con los aspectos civiles y religiosos de la sociedad en la que se desenvuelven. - A. NAVAS.

IÑÍGUEZ, J.A., *El altar cristiano*. Vol. II: *De Carlomagno al siglo XIII*. Eunsa, Pamplona 1991, 550 pp., 6.275 pts.

Estudio muy pormenorizado, segundo volumen de los tres previstos, sobre la evolución del altar cristiano y de todos los elementos vinculados a él. El autor, doctor-arquitecto y canonista, ha examinado un amplísimo material de fuentes documentales, del cual es buena muestra la extensa selección de textos que incluye como segunda parte de su obra (pp. 355-537). - B.A.O.

OLAIZAOLA, J.L., *Bartolomé de Las Casas, crónica de un sueño*. Planeta, Barcelona 1991, 205 pp., 1.300 pts.

De interés especial es en este momento el relato construido por José Luis Olaizola y puesto en boca del mismo Fray Bartolomé. Como quien repasa su propia vida, el fraile dominico va contando sus peripecias personales y cómo llegó a cambiar por completo de actitud en su trato con los naturales de América. Por estar basada la narración en la evolución psicológica de Fray Bartolomé, resulta bastante equilibrada en la visión que da de los acontecimientos, sin descender a pormenores excesivamente truculentos y subrayando, por el contrario, las causas de muchos de los sucesos que se produjeron en la colonización de América.- A. NAVAS.

PAGDEN, A., *El imperialismo español y la imaginación política. Estudios sobre teoría social y política europea e hispanoamericana (1513-1830)*. Planeta, Barcelona 1991, 253 pp., 1.500 pts.

Anthony Pagden aborda el imperialismo español en tono de ensayo histórico, para intentar explicar los resortes que movieron el imperio y que lo llevaron a su grandeza y a su hundimiento. Estando el imperio español

asentado a caballo de dos mundos, se analiza la situación tanto en Europa como en América. El libro en su conjunto es sugerente y resulta válido tanto para personas de cultura general como para especialistas amigos de reflexiones históricas. – A. NAVAS.

PÉREZ, A., *Suma de preceptos justos, necesarios y provechosos en Consejo de Estado al Rey Felipe III, siendo Príncipe – Aforismos sacados de la Historia de Publio Cornelio Tácito*. Anthropos, Barcelona 1991, LVII+162 pp., 1.000 pts.

Se publican estas dos obras en la Colección "Textos y Documentos. Clásicos del Pensamiento y de las Ciencias", con una amplia introducción, con bibliografía selecta e indicaciones críticas sobre la edición. Sus editores desean con ello sacar a la luz a hombres del humanismo español dejados en el olvido, a la vez que ofrecer documentos relacionados en este caso con el pensamiento español conocido como *tacitismo*. – A. NAVAS.

PERNOUD, R., *La mujer en el tiempo de las Cruzadas*. Rialp, Madrid 1991, 370 pp., 3.300 pts.

Régine Pernoud, como mujer, se interesa por los avatares históricos de su sexo, en este caso su presencia en el fenómeno de las Cruzadas. Más que un estudio histórico riguroso, ha preferido crear un relato, con base bibliográfica, con estilo algo novelado, que en algunos momentos se parece a la crónica de sociedad. El libro es ameno de lectura, pero la escasez de citas lo hace de poca utilidad para quien quisiera aprovechar los datos que aporta. – A. NAVAS.

PSICOLOGÍA Y PEDAGOGÍA

GIMÉNEZ SEGURA, M.C., *Judaísmo, psicoanálisis y sexualidad femenina*. Anthropos, Barcelona 1991, 302 pp., 1.950 pts.

Tanto el judaísmo como la sexualidad femenina constituyen dos temas objeto de numerosos estudios y polémicas a la hora de

analizar y evaluar la obra freudiana. Las relaciones de Freud en ambos campos han dado lugar a las más diversas interpretaciones. La originalidad de esta obra radica en su intento de analizar conjuntamente ambos aspectos en Freud. Sobre ambos encontramos una información bien organizada y ponderada. Entre ellos se establece también una relación intrínseca: el olvido de lo femenino en la obra freudiana y su enfoque particularmente machista aparece como derivado de su posición judía no suficientemente analizada. Un punto ciego conduciría fatalmente a otro. Esta relación entre judaísmo y unas posiciones determinadas en torno a la sexualidad femenina proporciona el mayor interés a la obra; pero echamos de menos en un mayor desarrollo y en una profundización entre sus mutuas implicaciones. – C. DOMÍNGUEZ.

LUTTE, G., *Liberar la adolescencia. La psicología de los jóvenes hoy*. Herder, Barcelona 1991, 404 pp., 2.800 pts.

De nuevo la adolescencia. Temas que en la literatura ha llegado a presentarse como el modelo mismo de toda revolución psíquica. Pero esta vez el autor se aleja de los esquemas más o menos tópicos en los que ha tendido a enfocarse el tema y ha realizado un notable esfuerzo por acercarse a las variables sociales más importantes que determinan de modo tan decisivo este período de la vida: trabajo y paro, contracepción, embarazo, aborto, drogas, sectas, etc. Tras un repaso a los estudios y teorías más importantes sobre esta fase de la existencia, se repasan las dimensiones esenciales de la personalidad (fisiología, desarrollo cognitivo, social, etc.). El desarrollo religioso, grupal, interpersonal, afectivo y sexual son igualmente analizados siempre sin perder de vista el contexto socio-cultural de los jóvenes de hoy. La obra está llamada, sin duda, a ocupar un primer puesto en la literatura actual sobre el tema. – C. DOMÍNGUEZ.

RIOBÓ, M., *Psicodinamismo evolutivo de la personalidad. Contribución a una antropolo-*

gía filosófica. Herder, Barcelona 1991, 216 pp., 1.600 pts.

En el apartamiento que la psicología lleva a cabo respecto a lo que fue su tierra originaria, la filosofía, sorprende y se agradece una reflexión en profundidad sobre un aspecto capital del quehacer psicológico: el desarrollo evolutivo. El autor enfrenta este tema desde una reflexión antropológica profunda y rigurosa (particularmente fenomenológica), en la que el proceso de personificación se entiende necesariamente desde unas perspectivas a la vez biológicas, psicológicas, antropológicas y sociales. El prólogo de Pedro Laín Entralgo contribuye a acrecentar el interés psicológico y filosófico de la obra. - C. DOMÍNGUEZ.

CIENCIAS SOCIALES

CENTRO DE INVESTIGACIONES PARA LA PAZ, *Anuario 1990-1991. Paz, militarización y conflictos*. Fundación Hogar del Empleado - Centro de Investigaciones para la Paz - Icaria, Madrid 1991, 478 pp., 2.500 pts.

La crisis soviética modificó profundamente el escenario internacional y despertó justificadas esperanzas para la paz. Pero la guerra del Golfo ha vuelto a llenar el horizonte de nubarrones. Esta coyuntura en la que refleja esta nueva edición del *Anuario*, en donde se han reunido interesantes colaboraciones de autores extranjeros y de los principales miembros del Centro de Investigaciones para la Paz (M. Aguirre, V. Fisas Armengol, etc.). Se presta también atención a la situación española, en los aspectos militares y defensivos. Muy de destacar son los apéndices estadístico, documental, bibliográfico y cronológico (octubre 1989 - diciembre 1990). - I. CAMACHO.

GOBIERNO CIVIL DE GRANADA, *Apuntes socio-económicos de la provincia*. Gobierno Civil, Granada 1991, 150 pp.

Estamos ante una breve y completa presentación de Granada y su provincia. Datos demográficos, comarcales, infraestructurales, eco-

nómicos, políticos, laborales. La elaboración a partir de ese rico arsenal estadístico es más escasa. Lujosa presentación. De utilidad por el material que recopila, aunque gran parte del mismo pierda con rapidez su actualidad. - I. CAMACHO.

GONZÁLEZ BLASCO, P. - GONZÁLEZ-ANLEO, J., *Religión y sociedad en la España de los 90*. Ediciones SM, Madrid 1992, 318 pp.

Conocido desde el primer momento por algunas informaciones de prensa, este nuevo estudio patrocinado por la Fundación Santa María ofrece un material muy rico procedente, no sólo de una nueva encuesta realizada por dicha Fundación en 1989, sino de otras fuentes y otros estudios. Cinco temas retienen especialmente la atención: la religiosidad de los españoles y su relación con el comportamiento ético, la estructura organizativa de la Iglesia (y especialmente el asociacionismo eclesial), la economía de la Iglesia, el patrimonio cultural de la Iglesia, la presencia de la Iglesia en el sistema educativo. Se echa de menos, en cambio, una mayor atención al tema político. El estudio es, en conjunto, muy útil para comprobar en qué estado se encuentra el proceso de secularización en nuestro país y cuál es la actitud de la Iglesia ante él. - I. CAMACHO.

RECIO, J.L. - UÑA, O. - DÍAZ-SALAZAR, R., *Para comprender la transición española. Religión y política*. Verbo Divino, Pamplona 1990, 294 pp., 1.695 pts.

Este libro analiza un aspecto particular de la transición española, aunque decisivo para entenderla: el papel jugado por la Iglesia. El marco histórico-teórico, elaborado por R. Díaz-Salazar, ofrece una visión de conjunto de la sociedad española, a la que se considera en fase de transformación religiosa: esta situación no justifica ni una estrategia de secularización forzosa, ni otra que presuponga una religiosidad sin fisuras. Pero la parte más extensa de la obra consiste en el análisis de 21 documentos, entre 1976 y 1984, pro-

ducidos por la jerarquía eclesiástica, intelectuales católicos y representantes de posturas laicistas, usando para ello el método semiótico-estructural e ideológico: a través de él se muestra el grado de conflictividad entre los tres sectores analizados. - I. CAMACHO.

ROSSELLI, C., *Socialismo liberal*. Introducción de N. BOBBIO. Pablo Iglesias, Madrid 1991, 128 pp.

He aquí un interesante texto, datado de 1930, que ahora se pone al alcance del lector español. Escrito en el exilio, que padeció su autor bajo Mussolini, es una crítica del marxismo, incluso en sus versiones revisionistas, para defender un socialismo no marxista. Rosselli, que luchó con las tropas antifascistas en el frente de Huesca, propugna un socialismo que asuma lo que él cree la esencia del método liberal. Sólo así, piensa, es posible impulsar una sociedad que garantice a la vez libertad y justicia. En el renacer actual del debate ideológico puede ser iluminador este intento de aproximar socialismo y liberalismo, aunque esté escrito en una época tan distinta de la nuestra. - I. CAMACHO.

VARIOS

DESHIMARU, T. - IKEMI, Y., *Zen y autocontrol*. Kairós, Barcelona 1990, 242 pp.

Se reúnen aquí, por obra de Dominique Dussausoy, escritos de dos diferentes cultivadores del zazen (la práctica característica del budismo zen, práctica de la concentración corporal aquí y ahora). Cada uno conocido por sus aportaciones específicas: T. Deshimaru, por haber buscado en la mentalidad occidental elementos que enriquezcan algo que nació en la cultura oriental; Y. Ikemi, por su mayor atención a la complejidad del psiquismo humano, buscando liberar al zazen de una interpretación excesivamente mecanicista. - F.L.

DIKSON, L. - BROWN, M. - GIBSON, O., *El aprendizaje de las matemáticas*. Labor, Bar-

celona - Ministerio de Educación y Ciencia, Madrid 1991, 400 pp.

BOLT, B. - HOBBS, D., *101 proyectos matemáticos*. Labor, Barcelona 1991, 168 pp.

Estos dos libros responden a una inquietud que no es de ahora, porque son muchos los estudiantes que se han estrellado en todos los tiempos contra las matemáticas. El primero de los dos ofrece una panorámica seleccionada de las investigaciones efectuadas acerca de la enseñanza y aprendizaje de esta ciencia, con especial atención a los alumnos rezagados entre 5 y 16 años: está dirigido a docentes en general. El segundo presenta 101 proyectos de trabajos que pueden ayudar a los alumnos a descubrir el interés práctico de las matemáticas y a no ver en ellas un saber abstracto y alejado de la realidad. - F.L.

LÓPEZ QUINTÁS, A., *Para comprender la experiencia estética y su poder formativo*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 1991, 271 pp., 2.000 pts.

Estudio sintético valioso para ayudar a quien no sepa bien cómo manejarse en las cuestiones estéticas, sobre todo en un momento como el actual en que los cánones de belleza parecen haberse diversificado enormemente. La presentación es cercana a un libro escolar: fácilmente abarcable, con un complemento de textos dignos de ser comentados y un elenco selecto de lecturas sobre los temas abordados. Las citas a pie de página avalan su solidez científica, mientras recuadros selectos van comentando ocasionalmente aspectos particularmente interesantes. - A. NAVAS.

TORRE, S., *Normativa básica del uso del español*. Paraninfo, Madrid 1991, 226 pp., 1.395 pts.

Manual de carácter muy práctico, pensado para una fase intermedia en el estudio del castellano por extranjeros, cuando se busca la expresión de las propias ideas en esta lengua. Fruto de la experiencia del autor, se detiene sobre todo en el sentido de las palabras y de las construcciones. Adjunta ejercicios. - F.L.